
香港文匯報訊（記者 文森）港鐵沙中

線屢爆出工程質量問題，有立法會議員

早前先後兩次提出動用《立法會（權力

及特權）條例》調查事件，表決時均被

否決。立法會大會昨日再次討論是否引

用特權法，要求港鐵出示工程承建商禮

頓、分判商中科興業及泛迅的文件和通

訊記錄，調查紅磡站擴建工程的質量問

題。署理運輸及房屋局局長蘇偉文反對

動議，指政府已成立獨立調查委員會，

立法會重複調查於事無補。多名建制派

亦表明反對議案，議案最終在分組點票

下被否決。

立會再否決引特權法查港鐵
建制指要求展示所有文件太離譜 批反對派屢將事件政治化
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香港文匯報訊（記者
文森）沙中線工程除
了紅磡站北面連接隧
道要重建及月台的鋼
筋被剪短外，有傳媒
報道再揭紅磡站興建
連續牆的扎鐵工序
中，連接鋼筋的螺絲
帽並無扭緊，甚至有
兩條鋼筋並未依規接
上，該傳媒發佈的相
片更顯示港鐵職員在
場。有工程師看完影
片和相片後直言「大
嚇一跳」，認為鋼筋
無扭緊，是導致現時
連續牆有裂痕的原
因，嚴重可倒塌。立
法會鐵路事宜小組主
席田北辰表示，現時
紅磡站不只是擔心月
台會否倒塌，還有連
續牆也出現問題。
港鐵發言人回應事件

時表示，不清楚相片所
指的位置和拍攝時間，
需時了解及調查。負責
工程的禮頓沒有回應事
件，盈發地基職員則
指，不會接受傳媒查
詢。

鋼筋未連接 工人直接鬆開
有傳媒披露一組沙中線紅磡站

地盤紮鐵工序的相片和影片，影
片中工人正在用鉗扭連接鋼筋的
螺絲帽，但無法扭緊，有工人稱
「鬆咗佢啦」，隨後另一工人鬆
開工具鉗，之後有人說「幫你唔
到」。
另有相片顯示，已經扎好的鐵
籠中，有多支鋼筋未扭入螺絲帽
中，甚至有鋼筋與螺絲帽從未連
接；另一張相片看到，當時有戴
港鐵安全帽的人員在場。
該批相片於2013年7月拍攝，
去年開始在工程界中流傳。該傳
媒引述提供資料的工程界消息人
士表示，拍攝地點為港鐵沙中線

紅磡站擴建工程及列車停放處建
造工程，正在興建隧道的連續
牆，總承建商為「禮頓亞洲有限
公司」，連續牆的承建商為盈發
地基工程有限公司。
消息人士指，一般鋼筋有約20

格「牙」，扭入15格以上才算合
格，但從相片所見，鋼筋只扭入
幾格，而鋼筋周圍已經扎好和綁
緊，證明該工序已經完成，而非
工序進行中的狀態。
該消息人士分析，鋼筋扭不入

螺絲帽有兩個原因，「可能是螺
絲帽內的牙造工不好，才令鋼筋
扭不入去。另一個原因是鋼筋對
不齊，才扭唔入去。」

工程師恐連續牆倒塌
一名不願具名、有份參與港鐵
沙中線工程的工程師，看過相片
直言「大嚇一跳」，他指興建連
續牆時，需要先扎鐵籠，再插入
地底15米至20米深，之後注入石
屎。
他分析，現時沙中線紅磡站的

連續牆，有很多裂痕，相信就是
因為鋼筋沒有連接好，擔心石屎
出現裂痕後，一旦地下水位上升
或水土流失，連續牆抵受不到壓
力，會整幅倒塌。
資深土木工程師倪學仁認為，

接駁螺絲帽的手法不對，螺絲帽
沒有扭緊，不應准許下一步工
序，即為連續牆注入石屎，「如
果一支半支沒有扭緊可以容忍，
但從相片中看到，大部分未裝
好，結構風險很大。」

田北辰斥情況嚴重
田北辰回應指，興建連續牆要
先扎好鐵籠再注入石屎，資料顯
示的情況「真係好大鑊，不只是
月台會否倒塌，現在連續牆是否
可靠、是否頂得住也成疑問。」
政府已成立獨立調查委員會，調
查紅磡站月台鋼筋被剪短以及其
他問題，田北辰表示今次事件正
好在調查範圍內，認為委員會應
一併調查。

浸大「擁抱健康」App 市民自辨中醫體質
香港文匯報訊（記者 殷翔） 為應對

人口持續老化及慢性疾病患者數量不斷上
升帶來的挑戰，香港浸會大學中醫藥學院
獲香港賽馬會慈善信託基金撥款逾9,000
萬元，攜手成立「香港浸會大學─賽馬會
中醫疾病預防與健康管理中心」，並推出
為期5年的賽馬會「擁抱健康」中醫計
劃。該中心是本港首間以中醫學「疾病預
防」和體質養生理論為核心理念、以「未
病防病，已病防變，病癒防復」為目標的
健康服務機構，設有多元化的中醫診療服
務，以期提升市民大眾的健康。

浸大馬會防病健康管理中心啟用
設於旺角栢宜中心的「香港浸會大學─

賽馬會中醫疾病預防與健康管理中心」已
正式投入服務，設有體質調理室、慢病管
理室、評估室和調理室，為市民提供優
質、規範化的中醫健康管理服務，並建立
了一個集健康教育、檢測評估、預防調理
和雲端管理於一體的綜合性創新中醫健康
管理平台，採用個人化的中醫疾病預防調
理和科學化的中醫檢測評估方法，又配備
現代化的中醫檢測設備「中醫四診儀」，

詳細了解和分析使用人士的健康狀況。
中醫健康顧問會根據求診者的健康記

錄、體質和出現的中醫症候特徵，為他們
提供預防調理和養生保健的意見，幫助處
於「漸病」（即將發病但尚未出現臨床症
狀的階段）的人士預防疾病或延緩發病；
「病漸」（病癒後卻發展至其他疾病的狀
況）的人士則加快康復。
中心特別設計的「擁抱健康」手機應用

程式亦已推出，市民可利用該程式建立的
網上個人化健康資訊平台，了解中醫健康
知識和認識自己的中醫體質類型，及記錄

運動和心率等健康數據，以便清楚掌握和
隨時查閱儲存於系統內的個人健康記錄，
長遠達至預防疾病及有效管理健康的目
標。
中心並會透過中醫健康教育網站、中醫

健康知識手冊、中醫中藥知識微電影及定
期舉辦中醫健康教育講座及學習班等，向
公眾推廣中醫疾病預防和中醫健康管理概
念和知識。
中心昨日舉行開幕典禮，衛生署署長陳
漢儀於致辭時表示，中醫藥是中華文化一
個重要的部分，傳統中醫藥在香港的醫療
體系中一直擔當重要的角色，相信中心將
為市民提供更高水準、規範化的中醫健康
管理服務。
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建制派議員召集人廖長江發言時表明反對動
議。他指出，今次由民主黨林卓廷提出的

動議，只要求港鐵向內務委員會提交文件，而未
有賦予立法會調查權力，是沒有意義的「表面工
夫」。他反問：「究竟動議係為滿足議員好奇
心，提升閱讀興趣，定係調查？」
廖長江又認為，動議要求港鐵出示所有與沙中
線紅磡站工程相關的文件，範圍過於寬闊。

調委會擁法權 立會不必重複
反對議案的經民聯工程界議員盧偉國亦批評反
對派連番提出引用特權法，是「輸打贏要、死纏
爛打」，將事件政治化。他續指，政府已宣佈成
立獨立調查委員會，相信會針對事件提出建設性
意見。
建築、測量、都市規劃及園境界議員謝偉銓指
政府成立的調查委員會有法定權力，因此立法會
毋須重複有關工作，且只會令調查時間更長。
自由黨議員張宇人則認為議案將影響調查委員
會的工作。
蘇偉文於會議上重申，政府非常關注與公眾安
全有關的議題，亦明白議會對事件的關注。惟政
府認為，行政長官林鄭月娥早前成立的獨立調查
委員會，已有權傳召、詢問和盤問相關證人，相
信調查委員會工作將能釐清事實，呼籲議員否決
議案。

鐵路小組開會 禮頓未必出席
由於議員提出議案需分別獲功能組別、地方選

區在席過半數支持。議案最終在地方選區獲16票
贊成、12票反對、3票棄權，但功能組別卻只得9
票贊成、20票反對下，遭到否決。
立法會鐵路事宜小組委員會今天再度加開會

議，討論紅磡站工程問題。小組日前已邀請港
鐵、禮頓、泛迅及中科興業等出席會議，但至昨
日回覆限期前，禮頓未有回覆會否出席，泛迅亦
表明不會出席，只有港鐵和中科興業答應出席。
但中科興業董事總經理潘焯鴻表示，由於在今

天的會議上，他的發言不受特權法保護，故受保
密協議所限，預料屆時他可以披露的資料有限。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有建制派立法
會議員日前質疑，身為鐵路事宜小組主席的
「實政圓桌」立法會議員田北辰，在上周五主
持會議時讓反對派偷襲成功，通過了「要求運
輸及房屋局局長陳帆下台」的無約束力動議。
田北辰昨日稱，其他建制派議員未有積極出席
會議和提出修訂，反而將責任推卸在他身上。
不過，有鐵路事宜小組成員反擊，指當時的會
議已經過了法定時間，根本不應強行表決各項
修訂。

田北辰昨日表示，他一直不會反駁其他建制派
議員對他的批評，但有人質疑他主持鐵路事宜小
組時讓「要求陳帆下台」的動議通過感到「十分
憤怒」，並稱倘其他建制派議員不希望動議通
過，就應該提出修訂，而動議在表決前，已響鐘
要求議員出席投票，但響了5分鐘也不見建制派
議員現身。

范國威最後一分鐘搞事避修訂
不過，有鐵路事宜小組成員反駁，當時要討論

由民主黨林卓廷提出的譴責特區政府、港鐵等的
原動議，及由民建聯提出的修訂動議。
他指出，會議原定於10時30分完結，但「議
會陣線」議員范國威突然在10時30分前一兩分
鐘，提出「要求陳帆下台」的修訂，當時在席議
員都未收到范國威的修訂文本，無法提出修訂。
另一名鐵路事宜小組成員則指，身為主席者，

眼見會議已經超時，根本不夠時間處理3項的動
議，就應將動議延至下一次會議處理，但有人卻
強行進行表決，而在討論是否批准范國威提出修
訂時，田北辰沒有應議員的要求響鐘，而是到表
決范國威的動議時才響鐘。

主持鐵路小組遇「偷襲」田北辰有話說

■港鐵沙中線屢爆出工程質量問題，立法會昨日再次否決引用特權法調查，圖為港鐵沙中線紅磡站
地盤。 資料圖片

■浸會大學獲香港賽馬會撥款成立全港首間中醫疾病
預防與健康管理中心。


